
國立屏東科技大學 110 學年第 1 學期 
校園安全暨交通安全教育委員會議紀錄 

開會時間：111 年 1 月 6 日（星期四）上午 10 時~11 時 30 分 

開會地點：行政中心 3 樓第一會議室 

會議主席：段行政副校長 兆麟     司儀、紀錄: 喻名暉校安 

出列席：應到 93 人     實到 80 人 (如附件 1 簽到表) 

壹、頒獎: 受獎單位如附件 2 書面資料 P3 

 

貳、主席致詞(介紹與會來賓): 

學務長、總務長、各位主管、同仁大家好，上學期(109-2)校園安全暨交通安

全委員會因疫期升級，會議改為資料書面審查，這學期恢復實體會議，審查實質

上較有成效。這學期的校園與交通安全狀況都很平安順利，這要感謝在座各位師

長的辛勞，辛苦督導校園安全以及交通安全，今天很高興有地方的警消主管蒞臨

本會議，第一位是內埔分局蘇偉荃分局長、第二位是龍泉派出所黃明宏所長、第

三位是龍泉消防分隊邱勝賢小隊長。待會再請三位專家就學校的校園安全與交通

安全方面工作給予專業指導。 

 

叁、上次會議決議執行情形報告 如書面資料 P3~5 

    主席:各位主管對上次會議執行情形有無意見與指教，若無，上次會 9 項決議

執行情形准予備查。 

 

肆、學務處工作報告: 如附件 2 書面資料 P5~16   附件與附圖 P21~34 

 

伍、總務處工作報告: 如附件 2 書面資料 P16~17  附件與附圖 P35~41 

    主席:感謝學務處跟總務處校園安全與交通安全的工作報告，校園安全與交

通安全事情工作很多，需要兩個單位軟硬(體)兼施，非常感謝這兩個處能夠完成

這麼多重大任務。印象深刻的就是對於學務處的準備資料內容很充分，將校園安

全及交通安全數據都能夠用圖表去做分析，富有科學研究的精神。經過圖表的分

析就能夠去發現重點，變動趨勢，讓我們更了解事情的真相，有效的擬定對策，

這種方式值得學校各單位參考辦理。 

校園安全事件中以交通安全事件佔最大多數，在工作報告分析有不同年級發

生的走勢，有季節性，地區性，時段，地點位置，校外除了發生交通事故外還有

溺水事件，本校在 5 年內發生 5 起學生溺水事件，造成 4 名學生溺水死亡、1 名



學生受傷，媒體還有報導過，請在座主管要多加對同學宣導防範，南部天氣高溫

日期長，從事水域活動要特別注意安全。還有一個統計數據就是學生平安保險給

付金額比往年還要低，反映這學期事故少，相對的理賠金額也減少，學生給付保

險費不致增加。 

生輔組郭主任有提到為了防範校園安全事件發生，學務處做了許多宣導項目

內容，特別是下週期末考結束就要放寒假，請主管提醒同學注意交通安全，人身

防疫安全，不要去不良場所，保護自己。學務處會與學生家長寄發聯繫簡訊，在

反毒防治藥物濫用規定，也請各位主管配合向同學宣導。學校是社會的投射，社

會事件發生的變化，連帶會影響學生的行為，增加同仁在處理校園安全的負擔。 

 

王學務長:主席、各位委員，學務處補充幾點: 

一、 本學期教職員與學生交通事故有 12 起，請各位主轉達同仁校內行車

要多顧慮學生騎車習慣，小心謹慎幫忙宣導與注意。 

二、 有關車禍部分，校內已有 4 座號誌，大多數人會遵守號誌行駛，仍有

少數會闖紅燈，尚有行車速度過快之問題，校內有 3 處常發生事故，1

是學府路過體育館旁的彎道，2 是生機系誠齋往仁愛路的彎道，這學期

失控撞壞鐵製的指示看板，另外是學府路過忠孝路往校門口車速都很快，

發生多起追撞事故，這些還是要請主管多向學生宣導行車速度放慢一點。 

三、 校內機車改管噪音問題，本學期有少一些，仍有 6 件函送環保局檢驗，

主管與老師同仁發現有機車噪音影響上課，可去電校安中心協請處理。 

四、 系館及圖書館周邊車輛違停部分，有發現違停狀況就立即請保全與校

安中心做處理。 

五、 有關防疫部分，本校外籍生人數很多，防疫入境隔離採 21+7 天之作

法是比疫情中心規定還嚴格，21 天在防疫旅館，7 天在校內學人宿舍，

還會做 3 周快篩(每周一次)。 

六、 有少數校外行銷機構公司假借老師名義在系館私下向學生推銷課程，

同學在不知情又不好意似拒絕下簽訂契約，事後反映造成家長不諒解，

再次重申本校未開放允許校外商業機構來校向教職員生推銷介紹某產

品，如有情形發生請電告校安中心請教官處理。 

七、 校內流浪犬追逐咬傷教職員生的問題，是我們較難以處理很棘手的問

題，事關動物，有動保法規範，非校內人員可立即處理，還是請轉達同

仁勿餵食流浪犬，造成群聚，又影響環境衛生與生態問題，煩請各位主

管向同學宣導。 

八、 這學期有學生在外實習場域偷取該單位植物拍賣被發現，報警處理，



影響學生個人前景與校譽，請系所主管對校外實習前要對學生多加提醒

叮嚀遵守職場規範。 

    主席: 剛才學務長說明外籍生防疫規範，我認為學校重視校園安全外還要加

上校園防疫安全，才算全面安全。在進入下一議程提案討論前請三位來賓為本校

校園安全給予指導。 

 

內埔分局蘇偉荃分局長 

今天很高興能參加屏科大的校園安全與交通安全的會議，首先表達欽佩貴校，

在會議資料上看見學務處與總務處在校園安全與交通安全事件數據統計分析、軟

硬體作為及設施改善做的非常深入。本局對轄境內各級學校校園安全與交通安全

也非常重視，積極配合學校對學生安全的守護。 

屏科大地大人多外籍生也很多，學生在外活動發生的校安事件不少，在會議

資料整體校安事件類別以交通事故最高，而交通事故數據分析 1~4 年級事故數是

每年在下降，各年級發生時期都以 1 年級時最高，然後逐年下降。這顯示要在 1

年級時加強交通安全宣導教育，學校如有交通安全講座活動資訊需求，分局很樂

意配合辦理。 

今天會議校方發送與會個人防身器，也是警方推廣項目之一，包括使用時機、

風向、地勢等注意須知，警方樂意教受。 

上會期立法院通過跟蹤騷擾法即將在 6 月正式施行，這與大學生男女感情追

求有密切關係，如需相關資訊說明分局也樂意提供。 

會議資料中有提到學校有研發校園安全即時 APP，提供鼓勵學生安裝，這與

警方現推廣快速報案系統一樣，提供民眾與同學快速通報求援(助)，希望也能學

校系統結合共同守護學生校園安全。 

 

龍泉派出所黃明宏所長 

感謝學校對學生校園安全與交通安全的預防與規劃，預防勝於處理，學校方

積極教育防範校安事件發生數降低，這對第一線派出所員警工作量減輕有莫大幫

助，本所仍會依學校需求給予支援協助。 

 

龍泉消防隊邱勝賢小隊長 

會議資料中提及靠近老埤村掃墓常引發火災，請校方可與鄉公所聯繫，請公

所宣導處理。另外在周邊增多光電太陽能板設備，這些設備若發生火警在搶救滅

火有部分困難，本分隊會常派員至該處巡視，提醒廠商與維修人員注意事項。 

 



主席:感謝三位主管提出寶貴意見，也請繼續協助校園安全工作之維護。 

 

伍、提案討論: 如附件 2 書面資料 P17~18  附件 42~45 

提案一:   提案單位:生活輔導組 

案由:修正「國立屏東科技大學車輛管理暨使用處理費辦法」部分條文，提請討論。 

說明:  
一、依據教育部 110 年 3 月 19 日臺教高通字第 1100016025 號函，各大專校院學

校於離校程序中所訂事項未涉及畢業條件者，不得與涉及畢業條件或離校之

相關證書或文件發放做不當聯結。 
二、本校現行畢業條件中，如未繳違規處理費，無法領取畢業證書，依上述教育

部指導原則，將違規處理費修正為行政處分，與畢業條件無涉。 
三、本次會議擬提交通安全教育委員會審議，再經行政會議審議後公布實行並公

告學務處網頁。 

四、本案修正條文對照表說明:請參閱書面資料 P18~19 頁。   

     

    主席:這提案的目的就是把現行學生畢業證書的領取涉及離校行政流程，由

各單位檢視該生在學校事務是否完成完備，如未完備即不准予發放畢業證書。此

提案為學生事務車輛違規處理費，改為一般行政處分，與發放畢業證書不再做聯

結。 

  

    農學院陳和賢院長:這是之前某大學學生抗議到教育部，教育部回復要求各

大專校院遵行。但這無法解決學生在校內違反事務項目該有的處分，爾後學生違

規不還書不繳費等等但仍可畢業，那之後學校該如何要做？ 

 

    王學務長:這次修訂是對學生的違規處理費(機車 200 元、汽車 300 元)，在學

生走畢業流程中如未繳交違規處理費就不蓋章，凡有未完備者學校就不發還畢業

證書。依教育部來文規定，如車輛違規處理費，借閱書籍遺失破損賠償等學校依

民事可向學生追償，其畢業條件或離校之相關證書或文件發放學校不得做不當聯

結扣發。學生有學生的看法，學校有學校的立場，所以學務處這次修訂取消收取

違規處理費，改記行政處分，下學期不再有扣發畢業證書之問題。 

 

    洪廷甫老師:剛剛講的是違規罰款問題，這學期我擔任大一導師，班上有位學

生問題比較多，如未繳學費，欠同學書錢，學期末辦理休學，照這規定所說的同

學沒繳學費，欠同學的書籍費運動費都沒還，這要如何處理？ 

    



     王學務長:洪老師的問題這裡會議無法處理，個人看法是未繳學費，學校要

依程序進行催討，而同學或職員間借錢問題糾紛屬私人民事債權問題，學校介入

代為催討是不恰當，教務處對學費繳交規定在教務章則就有規範。 

 

    社工系張麗珠主任:第六條汽機車駕駛人違反前條規定者，教職員工送單位

主管處理，學生依校規處理。那學務處對單位主管有何期待，單位主管又有何能

力去處理？ 

 

   王學務長:這條意思是學校對交通車輛違規是一視同仁，不能只針對學生違規，

而有關教師行政職人員違規要交給單位主管知悉勸導或藉由考績考核程序來處

理。如果是老師違停不會因這件事送教評會處理，行政職員因違規記申誡處分，

又有處分過重比例原則，學務處之前有想刪教師職員部分，但這辦法只對學生規

範是不公平的。 

 

社工系張麗珠主任:還有第五條第六款:不服取締者，於收取通知單之日起十日內

向交通安全執行組會提出申復，申復不服者可向學生申訴評議委員會(學生)、人

事室(教職員工)提出申訴。教職員既向人事室申訴，為何又要單位主管處理。 

 

   王學務長:因為職工申訴委員會設置在人事室。 

 

   生輔組邱力文校安: 第五條第六款的意思是當教職員生校內車輛違規，生輔

組稽查小組會開違規單送單位主管知悉處理，一般來說主管大多是列入年度考核

項目之一，如果行政職員工對處分罰款不服，可向人事室職工申訴委員會進行申

訴，給予行政救濟之程序。 

 

   事務組鍾璧裕隊長:就總務處車輛管理承辦單位的看法，如果未來學生車輛交

通違規改記行政處分，那將來會有許多學生面臨記滿三大過遭受退學之問題，而

承辦單位對違規後 10 日內要繳清之規定，簽記行政處分還要經系所導師主任蓋

章，在時間上有執行困難之處，我們是學校教育單位，主要對學生的生活管理賦

有教育規勸導正之責任，凡違規就直接記行政處分，對學生無教育遷善之意義目

的。對於違規之後續處罰要有多元配套措施，像有愛校服務銷過辦法，或參加交

通安全教育講習，或記行政處分或罰款等等給學生自行選項，個人認為目前對校

內交通違規管理懲處較好的方式還是罰錢。 

 



   王學務長:如果學校對行政法規之違規事項仍然採取罰錢措施規範執行，將來

會受教育部與學生很大挑戰，是可以以愛校服務銷過方式來兼併執行，這管理辦

法仍要請承辦的生輔組會後再多加思考縝密修訂。 

 

   生輔組郭紋菁主任:學校已有訂定學生銷過實施要點，但這要點是對學生違規

後具有悔意，處分是未記大過(含)以下的學生，實施細則有條件:是同一學生在學

年內申請次數僅限 1 次，在學期間最多 2 次，這是有經行政會議提案討論通過。 

 

   生機系李文宗主任:有關第六條汽機車駕駛人違反前條規定者，教職員工送單

位主管處理，我認為是較不可行，這會增加老師與行政人員跟主管摩擦的機會，

我建議對校內車輛違規部分仍然是採取罰款方式最好。 

 

   王學務長:會後請承辦單位檢討條文，將教師與行政職工還有學生的部分區隔

分開，下次再提出，在未修正前仍依現行車輛管理暨使用處理費辦法執行。 

 

   主席:尊重剛才各委員提出意見，學務處也會再檢討修正條文內容，將教職員

工採罰款方式執行，學生部分處分可從多元方式如參加交通安全講習，愛校服務

銷過或罰錢或記行政處分等給予選擇，在學務處未提出新修正辦法前仍依現行車

輛管理暨使用處理費辦法執行。 

   決議: 依現行車輛管理暨使用處理費辦法執行。 

 

陸、臨時動議:無 

 

柒、主席結論： 

如果沒有臨時動議，我們今天會議到這裡結束，非常感謝 3 位地方警消主管蒞臨

與各位的參與及付出，謝謝大家。 

 

捌、散會： 11  時 30 分 


